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Лицо представитеЛьной вЛасти

У каждого района республики своя специфика и 
особенности. Важно это учитывать при принятии 
окончательных решений, которые должны быть 
тщательно выверены. При сокращении количества 
представителей депутатского корпуса мы должны, 
прежде всего, максимально учесть интересы наших 
избирателей.

Александр КОРШУНОВ, Председатель Верховного Совета

Более полутора месяцев на посту главы законодательной ветви власти ра-
ботает Александр Коршунов. Но этот короткий период вместил в себя целый 
сонм заседаний, совещаний, приемов избирателей, республиканских меро-
приятий. График их весьма и весьма напряженный. Не успел спикер встре-
титься с председателями городских и районных Советов народных депута-
тов на парламентской площадке, как уже спешит посетить сессии горсовета 
Тирасполя, райсоветов Слободзеи, Каменки, Рыбницы, Григориополя. 

В ходе встречи с председателя-
ми городских и районных Советов 
с участием главы Центризбиркома 
Елены Городецкой Александр 
Коршунов обсудил с ними зако-
нодательную инициативу о вне-
сении изменений в Конституцию, 
предполагающих сокращение ко-
личества депутатов различного 
уровня. «Мы проводим очередную 
встречу для «сверки часов», по-
иска точек соприкосновения, ме-
ханизмов взаимодействия для со-
вместной работы в текущем году. 
Ее положительных результатов 
ожидают от нас избиратели, ин-
тересы которых мы представляем 
и защищаем. Для парламентариев 
важно в связи с этим знать мне-
ние с мест», – призвал коллег к 
диалогу спикер Александр Кор-
шунов.  

Напомним читателям, что зако-
нодательными изменениями пред-
полагается уменьшение числа де-
путатов Верховного Совета с 43 до 
33 человек. Сокращение, пример-
но 77 человек, коснется и местных 
народных избранников. Сейчас 
общая численность депутатского 
корпуса составляет в республике 
1155 народных избранников.

В случае принятия изменений в 
Основной закон государства всту-
пление их в силу «заморозят» до 
начала нового электорального 
цикла – 2020 года. В основе пред-
ложений о сокращении депута-
тов всех уровней лежит желание 
снизить бюджетные расходы на 
функционирование Верховного 
Совета и представительных орга-
нов власти на местах.

В связи с этим основным во-
просом для рассмотрения в ходе 
рабочего совещания с их главами 
стало формирование новых схем 
и границ избирательных округов 
для проведения выборов.

В ходе рабочего совещания 
председатель Бендерского гор-
совета Юрий Кара поделился с 
коллегами и сотрудниками Аппа-
рата Верховного Совета опытом 
по переходу на систему электрон-
ного документооборота. Это сде-
лает работу с документами более 
удобной, сохранит «историю» их 
прохождения, они станут  более 
доступными. Все это позволит 
оптимально использовать рабо-
чее время, сэкономить денежные 
средства, к примеру, на закупку 
той же бумаги.

А уже на следующий день 
Председатель Верховного 

Совета Александр Коршунов при-
нял участие в сессиях Тирасполь-
ского горсовета и Слободзейского 
горрайсовета. Столичные депута-
ты активно высказывают мнения 
по значимым для страны законо-
проектам, в едином ключе рабо-
тают с парламентариями по реа-
лизации различных направлений 
государственной политики. Как 
отметил глава комиссии горсове-
та по предпринимательству Дми-
трий Иващук, в связи с приняти-
ем Верховным Советом законов о 
новых налоговых режимах с инди-
видуальными предпринимателями 
провели ряд встреч.

Спикер парламента Александр 
Коршунов отметил позитивные 
изменения, происшедшие в обли-
ке главного города Приднестро-
вья. «На депутатах Тирасполь-
ского горсовета лежит несколько 
большая ответственность. В лю-
бом государстве столица – это ви-
зитная карточка. Вы принимаете 
решения не только на пользу го-
роду, но и делаете акцент на том, 
что Тирасполь представляет все 
Приднестровье. Город становит-
ся красивее и привлекательнее. 
Видно, что работа ведется, во-
просы скрупулезно рассматрива-
ются и решаются. И самое важное 
– осуществляется контроль за ис-
полнением принятых решений», – 
подчеркнул спикер.

Отметив слаженность в ра-
боте представительного и ис-
полнительного органов местной 

власти, Александр Коршунов 
призвал депутатов горсовета к 
более тесному взаимодействию 
и с законодателями. По мнению 
спикера, многие актуальные для 
граждан вопросы, даже самые 
застарелые, можно решить, толь-
ко объединив усилия.

В Слободзее главным вопро-
сом повестки дня сессии 

стал отчет главы госадминистра-
ции Слободзейского района Васи-
лия Тищенко об итогах работы за 
2018 год. После его обсуждения  
депутат Верховного Совета Вадим 
Дони порекомендовал коллегам 
из местного Совета активнее вза-
имодействовать с гражданами на 
местах, объяснять избирателям 
особенности изменений законо-
дательства. «Мы поддерживаем 
активное сотрудничество с депу-
татами местных Советов. Стре-
мимся услышать вопросы и про-
блемы, которые поднимают люди 
на местах, и разрешить их, несмо-
тря на их многолетнюю историю», 
– констатировал спикер Алек-
сандр Коршунов.

Cпикер побывал с рабочей 
поездкой в Каменке, чтобы 

принять участие в сессии мест-
ного Совета. В его работе принял 
также участие Валерий Бабчи-
нецкий, представляющий в пар-
ламенте интересы каменчан.

Глава госадминистрации Вла-
димир Бычков озвучил основные 
показатели жизнедеятельности 
района, который по количеству 
жителей является самым мало-
численным.  Всего там проживают 

19181 человек. За год родилось 
174 ребенка, мальчиков и девочек 
поровну. Проблема, которая ха-
рактерна для каждого района ре-
спублики, – смертность превысила 
рождаемость в 2,2 раза. Количе-
ство разводов все еще превышает 
количество заключенных браков. 
Хотя наблюдается позитивная ди-
намика: благодаря решению ока-
зывать психологическую помощь 
в ЗАГСе разводов зафиксировано 
меньше, чем в прошлом году. Со-
ответствующий законодательный 
акт был принят Верховным Сове-
том в прошлом году.   

Владимир Бычков, который 
был депутатом Верховного Со-
вета 5-го созыва, рассказал о 
позитивных изменениях в соци-
ально-экономической сфере. На-
блюдался рост налоговых посту-
плений. Вовремя выплачивались 
зарплаты, пенсии, социальные 
пособия. Благодаря решению 
сформировать специальный ре-
зерв педагоги смогли вовремя по-
лучить отпускные. Всего в районе 
функционирует 166 предприятий. 
Первую строчку в топе налого-
плательщиков занимает филиал 
фирмы «Квинт». В плюсе сработа-
ли местные МУПы. Гордость райо-
на – консервный завод – увеличил 
объемы выпускаемой продукции 
по сравнению с 2017 годом в 3,5 
раза. При этом удалось модерни- Окончание на 2-й стр.

зировать производство, решить 
вопрос с реализацией продукции 
на внутреннем рынке. Закупи-
ли современное оборудование, 
обновили мебель, благоустро-
или территорию и в санатории 
«Днестр». В прошлом году здесь 
оздоровились 8373 человека, что 
на 43% больше, чем в 2017-м. 

Подводя итог работы сессии, 
Председатель Верховного Сове-
та Александр Коршунов по-
ложительно оценил деятельность 
местных властей по развитию рай-
она и города. «Для достижения 
положительного результата не-
обходимо наладить конструктив-
ное взаимодействие всех органов 
власти, а также общественности, 
экономических субъектов. Долж-
на быть налажена тесная связь 
между Верховным Советом и ру-
ководителями на местах. Нужно 
чаще встречаться, чтобы удалось 
решить больше наболевших во-
просов», – констатировал спикер. 

24 марта Каменка отметила 
75-ю годовщину освобождения 
от немецко-фашистских захват-
чиков. Накануне памятной даты 
глава законодательного органа 
республики посетил местный ме-
мориал воинской славы. В память 
о погибших защитниках Родины к 
монументу легли живые цветы. 
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Местный фольклор изобилует 
пословицами и поговорками о пла-
тежах, должниках и долгах. Самые 
ходовые – «Долг платежом кра-
сен», «Долги отдают только тру-
сы». Если расшифровать послед-
нюю, то смелых в Приднестровье 
всего 5%, тех, кто не платит по 
коммунальным платежам. Это, ко-
нечно, ирония. Все обстоит как раз 
наоборот, и смелость, а также чу-
деса изворотливости при распре-
делении средств семейного бюд-
жета проявляет как раз то самое 
абсолютное большинство, которое 
по счетам как раз платит. Именно 
их деньги позволяют коммуналь-
щикам поддерживать свое хозяй-
ство в надлежащем состоянии. 

Тема долгов за коммунальные 
услуги, что называется, «с бо-
родой». Общая задолженность 
по ним превышает в настоящее 
время 150 млн рублей. Сумма не-
маленькая, денег для модерниза-
ции сетей, оборудования, жилого 
фонда эксплуатирующим органи-
зациям катастрофически не хва-
тает. Все везде лопается, течет 
и разваливается. Больше терпеть 
такую ситуацию государство не 
намерено: услугу получил – будь 
добр, оплати ее.   

Парламентарии и правитель-
ство системно приступили к ре-
шению исторической проблемы 
неплатежей за коммунальные ус-
луги. Предметной площадкой для 
поиска ответа на вопрос, как при-
нудить должников рассчитывать-
ся по коммунальным платежам, 
стала законодательная инициати-
ва правительства по изменению 
норм Жилищного кодекса. Она 
была рассмотрена депутатами 
Верховного Совета.  

Все потребители коммунальных 
услуг исправно их получают, а вот 
рассчитываются за них не все и 
не всегда своевременно. Платить 
же по счетам обязательно нуж-
но, если мы и дальше хотим жить 
в тепле, при свете, с водой и га-
зом, в удобных и чистых жилых 
домах и дворах. Для повышения 
уровня оплаты жилищно-комму-
нальных услуг правительство, по 
аналогии с законодательством 
Российской Федерации, предло-
жило увеличить размер пеней за 
несвоевременное внесение платы 
за них. В настоящее время их раз-
мер, начиная с 31 дня, составляет 
1/300 ставки рефинансирования 
Приднестровского республикан-
ского банка от суммы задолжен-
ности за каждый день просрочки. 
Предлагается, с одной стороны, 
увеличить размер пеней до 1/130. 
С другой же – сделать для потре-

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

о доЛгах и пЛатежах
Как принудить должников рассчитываться по коммунальным платежам? 
Ответ на этот вопрос искали депутаты Верховного Совета. 

бителей послабление и взимать 
пени, начиная не с 31-го дня, как 
сейчас, а с 91-го. То есть начинать 
начислять неустойку в том случае, 
если потребитель «коммуналки» 
не рассчитывался за нее в течение 
трех месяцев. Чтобы было более 
понятно, отразим это на примере: 
для суммы долга в тысячу рублей 
пени составят 23 копейки в день, 
или 6 рублей в месяц. 

Как отметил в ходе обсуждения 
этого неоднозначного вопроса 
повестки дня зам. председателя 
профильного парламентского ко-
митета по государственной реги-
ональной политике Антон Онуф-
риенко, без денег потребителей 
коммунальщикам будет пробле-
матично выполнять возложенные 
на них функции по созданию ком-
фортной среды обитания. Отча-
сти дисциплинирующая потреби-
телей мера позволит содержать 
коммунальную инфраструктуру в 
надлежащем техническом состо-
янии. Следствием этого будет яв-
ляться предоставление жизнео-
беспечивающими предприятиями 
топливно-энергетического ком-
плекса абонентам качественных 
услуг. С реальным же состоянием 
этой важнейшей сферы мы стал-
киваемся буквально ежедневно, 
когда видим на наших улицах до-
рожные разрытия. Слава Богу, 
пока он бережет нас от крупных 
техногенных аварий, но то, что 
сети и оборудование тепловиков, 
энергетиков, организации, снаб-
жающей нас водой, находятся в 
критическом состоянии – факт 
неоспоримый. Один только посто-
янно рвущийся на одной из цен-
тральных улиц Бендер коллектор 
чего стоит. 

Начавшееся обсуждение сразу 
дало понять, что законодательная 
инициатива не столь однозначна. 
Да, проблема неплатежей суще-
ствует. Да, не платит всего 5% 
населения. Но вот долг для нашей 
небольшой республики просто 
астрономический – около 160 млн 
рублей. Как отметил в связи с этим 
спикер парламента Александр 
Коршунов, «если к решению во-
проса не приступать, то он вообще 
никогда не решится», ведь под ле-
жачий камень вода не течет.  

Ряд депутатов призвал энер-
госнабжающие и жилищно-ком-

мунальные организации в полной 
мере использовать рычаги, кото-
рые могут привести к решению 
проблемы неплатежей, и быть в 
этом более активными, напори-
стыми, что ли. В частности, чаще 
предоставлять отсрочки и рас-
срочки, учитывая социальное по-
ложение плательщиков, уровень 
их доходов, чаще обращаться 
в судебные инстанции с целью 
взыскания долгов,   ограничивать 
выезд должников за пределы ре-
спублики. 

Опыт других стран свидетель-
ствует, что как только на непла-
тельщиков начинают воздейство-
вать запретительными мерами, 
деньги на оплату коммунальных 
услуг у них откуда-то находятся. 
Но самое примечательное состоит 
в том, что в числе должников не 
обязательно люди уязвимые в со-
циальном плане, с низкими дохо-
дами. Большинство принципиаль-
но не оплачивающих предостав-
ленные им коммунальные услуги 
– отнюдь не бедный люд. 

Помнится, как в конце прошло-
го века Тираспольский горсовет 
всерьез рассматривал вопрос о 
возможности создания обменного 
жилого фонда (комнат в общежи-
тиях), куда можно было бы пере-
селять тех граждан, которые си-
стематически и длительное время 
не оплачивают использованные 
коммунальные услуги. Тогда что-
то не срослось. Мера, конечно, 
чрезвычайно жесткая, но, может 
быть, хотя бы угроза ее приме-
нения приведет к подвижкам в 
решении застарелой проблемы 
неплатежей.    

Поляризацию мнений и сужде-
ний на этот счет обнаружили и 
реплики, с которыми парламента-
рии выступили в ходе открывшей-
ся по законопроекту дискуссии.

Продолжению совместной, с 
участием правительства, депутат-
ского корпуса, коммунальщиков, 
системной работы по взысканию 
долгов будет способствовать и 
уже поступившая в Верховный Со-
вет из высшего исполнительного 
органа власти законодательная 
инициатива, предлагающая уве-
личить срок исковой давности 
по взысканию с неплательщиков 
долгов за коммунальные услуги с 
3 до 5 лет. Ведь многие злостные 

Отрадно, что ЖЭУКи начали вести ак-
тивную претензионную работу. Делают 
они это открыто и гласно, называя в том 
числе и злостных неплательщиков. По-
явилась социальная реклама о пяти при-
чинах, по которым необходимо платить 
за газ, используется механизм рассро-
чек и отсрочек. Решение проблемы по-
степенно сдвигается с мертвой точки. 

Олег ВАСИЛАТИЙ, депутат Верховного Совета

В ходе проводимых нами встреч на 
избирательных округах мы сталкиваем-
ся с тем, что некоторые наши избирате-
ли просто не в состоянии оплатить ком-
мунальные услуги, деньги им требуются 
в первую очередь на еду и лекарства. 
Это инвалиды, люди с низкими дохода-
ми, считающие каждый рубль.    

Андрей САФОНОВ, депутат Верховного Совета

 Проблема неплатежей родилась не 
вчера, иначе не было бы 160 млн дол-
га. Поэтому я не увидел кропотливой и 
конкретной работы исполнительных ор-
ганов власти, коммунальщиков по взы-
сканию задолженности. Думаю, что ре-
шению долговой проблемы необходимо 
посвятить специальные парламентские 
слушания. 

Григорий ДЬЯЧЕНКО, депутат Верховного Совета

 Главной целью, которую ставит 
пред собой государство в этой сфе-
ре, является оказание потребителям 
качественных коммунальных услуг. 
Для того чтобы они были таковыми, 
необходимо за них рассчитывать-
ся. Суть инициативы – не наказать 
людей, а обратить их внимание на 
состояние долга и необходимость 
своевременной оплаты предостав-
ляемых им услуг. 

Антон 
ОНУФРИЕНКО, 

депутат Верховного 
Совета

неплательщики как раз и рассчи-
тывают на то, что с ними никто и 
ничто не сделает за три года. По 
истечении же этого срока претен-
зии предъявлять нельзя – можно 
накапливать новые долги. И так до 
бесконечности? Кто-то же должен 
разорвать этот порочный круг, и 

нельзя оставлять коммунальщиков 
с этой бедой один на один.  

Итогом состоявшейся по этому 
вопросу полемики стало голосо-
вание: 23 народных избранника 
высказались за принятие законо-
проекта, корректирующего нормы 
Жилищного кодекса.

Лицо представитеЛьной вЛасти Окончание. Нач. на 1-й стр.

В повестке дня сессии Рыб-
ницкого городского и район-

ного Совета народных депутатов 
значился 21 вопрос. Первый ка-
сался результатов деятельности 
местной госадминистрации за 

прошлый год. Заслушать доклад 
главы города Вячеслава Фро-
лова прибыли не только мест-
ные народные избранники, но и 
Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов и депута-

ты, представляющие в парламен-
те интересы рыбничан, Андрей 
Сафонов и Яков Галак.

Как рассказал Вячеслав Фро-
лов, деятельность госадмини-
страции в прошлом году была 
направлена на сохранение соци-
альной стабильности и создание 
условий для социально-экономи-
ческого развития города. 

Вячеслав Фролов акценти-
ровал внимание депутатов на 
объемах промышленного произ-
водства района. «Объем произ-
водства в прошлом году составил 
5,2 миллиарда рублей, что на 51% 
больше по сравнению с 2017 го-
дом. Основная доля приходится 
на Молдавский металлургический 
завод. Объем произведенного в 
2018-м заводом составил 4,5 мил-
лиарда рублей. Эта цифра на 56% 
превышает показатели преды-

дущего года», – рассказал глава 
рыбницкой госадминистрации.

Говоря о расходной части, Вя-
чеслав Фролов отметил, что 
91,6% от фактических доходов 
Рыбницы идут на социальные вы-
платы. Глава города также рас-
сказал о реализации в Рыбницком 
районе программы капитальных 
вложений. Ремонты в детских 
садах, школах, домах культуры, 
реконструкция уличного освеще-
ния, центрального фонтана – это 
неполный перечень направлений 
финансирования программы. Не-
обходимая мебель, оргтехника, 
спортивный инвентарь для об-
разовательных учреждений были 
приобретены на средства фонда 
наказов избирателей.

По завершении сессии перед де-
путатами выступил Председатель 
Верховного Совета Александр 
Коршунов. По его мнению, ра-
бота госадминистрации должна 

быть направлена на то, чтобы мо-
лодежь оставалась работать в на-
шей республике. «Независимо от 
количества депутатов необходимо 
объединение усилий для решения 
многих вопросов, которые давно 
не решались… Важно повышать 
благосостояние граждан. Общими 
усилиями будем создавать усло-
вия для развития предприятий и 
появления новых, для повышения 
деловой активности. В республике 
создаются рабочие места, но, к со-
жалению, специалистов не хвата-
ет, наблюдается дефицит кадров 
по ряду направлений», – отметил 
Александр Коршунов.

Спикер акцентировал внимание 
на повышении с этого года зара-
ботных плат бюджетникам и пен-
сий на 7%. По словам Александра 
Коршунова, этот шаг стал след-
ствием положительной динамики 
налоговых поступлений в бюджет 
республики.
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Пленарные  заседания Верховного Совета стали проводить-

ся каждую неделю. Это очевидное свидетельство интенси-
фикации законотворческой работы. И связано это с надеж-
дами избирателей на улучшение их положения, повышение 
уровня жизни, социальной обеспеченности. Принимаемые 
парламентариями законы касаются всех сфер нашей жизни. 

совершенствование 
законодатеЛьства

работать по-новому
1 апреля индивидуальным предпринима-

телям не до шуток – они переходят на ра-
боту в условиях новой налоговой системы. 
Еще в сентябре 2018-го Верховный Совет 
принял, а глава государства подписал па-
кет из 10 законов, призванных реформиро-
вать действующую систему налогообложе-
ния. Индивидуальным предпринимателям 
было предложено на выбор три налоговых 
режима: патентная и упрощенная системы 
налогообложения, а также налоговый ре-
жим для самозанятых лиц. При этом декла-
рировалось желание поставить заслон па-
тентщикам с многомиллионными оборота-
ми, платящими в бюджет мизерные налоги, 
размер которых ежемесячно не достигал и 
тысячи рублей. 

Первоначально введение новой систе-
мы было намечено на 1 января, затем, по 
просьбе правительства, дата «Ч» была 
сдвинута на 1 апреля. Чтобы сделать пере-
ход индивидуальных предпринимателей, 
которых в республике насчитывается 24 
тыс. человек, на новую налоговую систему 
менее болезненным, депутатский корпус 
принял законопроект, предусматривающий 
механизм ее поэтапного внедрения. 

Предварительно была проведена боль-
шая информационная кампания в городах 
и районах Приднестровья, где с индивиду-
альными предпринимателями встречались 
сотрудники Государственной налоговой 
службы. В ходе встреч с избирателями по 
месту жительства о налоговых новациях и 
особенностях новой системы предприни-
мателям рассказывали парламентарии. Но 
и при этом у патентщиков оставалось не-
мало вопросов. Как раз они и легли в осно-
ву законопроекта, выдвинутого на обсуж-
дение депутатского корпуса президентом 
Вадимом Красносельским в режиме за-
конодательной необходимости. 

Как подчеркнул депутат Вадим Дони, 
«с тем, чтобы несколько смягчить переход 
предпринимателей на работу по новой на-
логовой системе, вступление в силу неко-
торых правовых норм вновь будет отсроче-
но». В определенной степени это позволит 
сделать его более плавным и растянутым 
во времени. На то, чтобы выбрать подхо-
дящий налоговый режим, оформить заяв-
ление в налоговых органах, предпринима-
телям дали еще один месяц. В это же вре-
мя правительство продолжает работу по 
созданию программного обеспечения для 
онлайн-касс. Они необходимы предпри-
нимателям, изъявившим желание перейти 
на упрощенную систему налогообложения. 
Отсрочка введения именно этой нормы за-
кона составит два месяца – до 1 июня.

Главные критерии реформы – равная налого-
вая нагрузка и социальные гарантии для всех 
субъектов бизнеса. Вне зависимости от вы-
бранного режима предприниматели будут ра-
ботать в равных условиях. Кроме того, мы не 
раз обращали внимание, что стоимость патен-
та для самозанятых и работающих по патент-
ной системе увеличена не будет. 

Вадим КРАВЧУК, депутат Верховного Совета

корректировка 
госказны

Для бюджетной системы обычное яв-
ление – наличие в государственной казне 
остатков денежных средств, переходящих 
из конца одного года в начало другого. 
2018-й и 2019-й в этом отношении не стали 
исключением. На счетах консолидирован-
ного бюджета на конец прошлого финан-
сового года скопился остаток в размере 
127 млн рублей, сумма немаленькая. Пра-
вительство предложило законодателям их 
распределить, представив на их рассмо-
трение законопроект о внесении измене-
ний и дополнений в закон «О республикан-
ском бюджете на 2019 год». С предложени-
ями по расходованию перешедших с про-
шлого года остатков бюджетных средств 
перед народными избранниками выступи-
ла первый заместитель министра финансов 
Алена рускевич. «На погашение дефи-
цита бюджета планируется направить 60 
млн рублей, на целевое финансирование 

мероприятий – 66 млн рублей. Остатки на 
счетах местных бюджетов, в общей слож-
ности, составили 51 млн рублей», – отмети-
ла заместитель руководителя профильного 
ведомства. В Республиканском экологиче-
ском фонде осталось около 500 тыс. ру-
блей, а в Дорожном и того больше – по-
рядка 11 млн рублей. Средства последнего 
предложено направить на благоустройство 
въезда в г. Бендеры, а также на приобре-
тение специального бетоноукладчика для 
дорожной службы столицы.  

Вообще, деньги налогоплательщиков, 
оставшиеся с прошлого года, правитель-
ство и депутаты Верховного Совета пла-
нируют расходовать в текущем на самые 
различные цели, в том числе и на увели-
чение ранее запланированных расходов 
из Фонда капитальных вложений. Крити-
ческое состояние некоторых дамб, служа-
щих искусственной преградой для воды в 
случае превышения ее уровня во время 
разлива, вынуждает органы государствен-
ной власти направить 1 млн рублей на их 
восстановление. Масштабы аварии и соот-
ветственно ремонтных работ на канализа-
ционном коллекторе в центральной части 
Бендер оказались больше, чем первона-
чально предполагалось. Для оперативного 
разрешения этой проблемы из республи-
канского бюджета местному будет выделе-
но 5 млн рублей. 6 млн рублей добавят для 
ремонта Республиканского центра матери 
и ребенка. Этот объект включен в текущем 
году в программу капитальных вложений, 
утвержденную Верховным Советом.  

Средства в сумме 34 млн рублей плани-
руют потратить на приобретение нового 
медицинского оборудования для оснаще-
ния объектов сферы здравоохранения, ко-
торые как раз и будут отремонтированы в 
19-м по программе капвложений. В списке 
покупок для нужд государства – и автомо-
били скорой помощи. Около 2 млн рублей 
потратят на восстановление мелиоратив-
ного комплекса. О важности его развития 
во время недавней коллегии Минсельхоза 
говорил глава государства. 

В целом же корректировке подверглись 
несколько десятков статей доходов и рас-
ходов закона «О республиканском бюдже-
те на 2019 год». 

поддерживая 
предпринимателей 

Органы государственной власти продол-
жают работу по созданию в республике 
благоприятной деловой среды. На этой не-
деле парламентарии приняли законодатель-
ную инициативу коллег Виктора Гузуна 
и Вадима Кравчука, предоставляющую 
предпринимателям возможность осущест-
влять текущее строительство без наличия 
лицензии. Важно при этом знать, что для 
проведения капитального ремонта зданий и 
сооружений, внесения изменений в их кон-
структивные части она по-прежнему нужна. 

Законодательную поддержку нашел у на-
родных избранников и Приднестровский 
Сбербанк. Эта кредитная организация вы-
полняет важную социальную функцию по 
выдаче пенсий. Чтобы приблизить свои 
объекты непосредственно к их получате-
лям, другим категориям граждан, Сбербанк 
открывает большое количество филиалов, 
прежде всего, в сельской местности.  Но 
чтобы их создать, кредитной организации 
необходимо заключить договор аренды 
помещения. Процедура эта проводится по-
средством аукциона, что приводит к допол-
нительным расходам. Учитывая социальную 
роль Сбербанка в сфере оказания банков-
ских и иных услуг, депутаты приняли реше-
ние внести его в перечень организаций, ко-
торым предоставлено право на заключение 
прямого договора с арендодателем. В нем 
уже состоят отделения почты. 

Теперь продукцию отечественного произ-
водства на торговых полках и заведениях 
покупателю найти будет проще – Верховный 

Совет поддержал законодательную инициа-
тиву Правительства об обязанности пред-
принимателей обозначать ее специальными 
знаками, вывесками. Какую именно форму 
они примут – решать самим предпринима-
телям. Представляя народным избранникам 
соответствующий законопроект, замести-
тель министра экономического развития 
республики Наталья  Ситкина заявила: 
«Норма разработана в целях формирования 
у  наших граждан положительного имиджа 
местной продукции, престижности потре-
бления отечественных товаров по сравне-
нию с импортными».

В адрес Верховного Совета обращались ра-
ботники строительных организаций с просьбой 
упростить осуществление работ. Деятельность, 
не связанную с изменением конструктивных 
частей зданий, можно осуществлять без нали-
чия лицензии. Речь идет о текущем ремонте – 
это, например, покраска, шпаклевка, поклей-
ка обоев, другие отделочные работы.

Виктор ГУЗУН, депутат Верховного Совета

Милиционер – 
не кассир

Как шаг к ликвидации коррупции рас-
ценивается законодательная инициатива 
депутатов парламентского комитета по 
законодательству, призванная изменить 
некоторые статьи Кодекса об администра-
тивных правонарушениях (КоАП). Она на-
правлена на совершенствование механиз-
ма оплаты административных штрафов. 
Предложено исключить норму, позволя-
ющую нарушителю оплатить штраф на 
месте совершения правонарушения. Если 
нарушитель, к примеру, Правил дорожного   
дивжения признал вину, то ему выносится 
постановление о наложении штрафа. Ад-
министративный же протокол при этом не 
составляется. Штраф можно будет опла-
тить в отделениях банков или почты, в том 
числе через интернет-приложение. 

В настоящее время действует правовая 
норма, в соответствии с которой уплатить 
административный штраф возможно в те-
чение 60 дней. Если нарушитель сделает 
это в течение 20 дней, то его размер со-
кратится наполовину. 

Вместе с тем в ходе обсуждения зако-
нодательной инициативы депутаты за-
остряли внимание на возможности оплаты 
штрафов иностранными гражданами, сле-
дующими через Приднестровье транзитом. 
Эту юридическую дилемму законодателям 
предстоит разрешить при подготовке зако-
нопроекта ко второму чтению. 

Сотрудники МВД при вы-
явлении административного 
правонарушения с согласия 
виновного лица взыскивают 
штраф на месте. В конце сме-
ны они должны инкассировать 
эти средства. Это коррупцио-
генный фактор. 

Олег ПЕТРИК, 
депутат Верховного Совета

Окончание на 4-й стр.
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и вновь на 
автомобильную тему

Привычная картина: грейдер очищает 
снег между припаркованными по обеим 
сторонам улицы автомобилями. Или во 
дворе месяцами и годами стоит оставлен-
ный хозяевами автомобиль, уже без шин, 
дисков, руля, зеркал, стекол. Эти пробле-
мы, которым уже не первый десяток лет, 
могут уйти в прошлое. Верховный Совет 
принял закон, предоставляющий органам 
внутренних дел или специализированным 
организациям право отбуксировать транс-
портное средство, мешающее работе экс-
тренных служб, а также давно неисполь-
зуемые, брошенные во дворах автомобили. 
Его основная цель – обеспечить беспре-
рывную работу экстренных и жилищно-
коммунальных служб.

Причем в этой процедуре есть нюансы.  
Если автовладельцы, припарковав транс-
портное средство, не нарушили Правила 
дорожного движения, но при этом неволь-
но создали помеху проезду автотранспорта 
специализированных служб или дорожни-
ков, то его отбуксировка (эвакуация) будет 
бесплатной. При этом дорожные службы 
должны предупредить автовладельцев о 
предстоящем ремонте дороги заблаговре-
менно. Если же при парковке ПДД наруше-
ны, автомобиль эвакуируют на штрафную 
площадку ГАИ, а его владелец обязан бу-
дет за это заплатить.

Сразу в двух чтениях Верховный Совет 
поддержал также инициативу правитель-
ства, делающую логичной и рациональной 
уплату госпошлины за замену утерянных 
или испорченных регистрационных авто-
мобильных номеров. Чаще бывает, что те-
ряется только один номер. Сейчас в таком 
случае автовладелец обязан заменить оба 
номера одновременно, оплатив пошлину в 
размере 30 РУ МЗП. Со вступлением новых 
норм закона в действие в случае необхо-
димости заменить только один регистраци-
онный знак размер госпошлины составит 
15 РУ МЗП. По мнению представителей 
Правительства и парламентариев, новая 
правовая норма призвана упростить по-
рядок взимания пошлины за оказываемую 
государством услугу, снизить расходы ав-
товладельцев.  

Во втором, окончательном чтении депу-
татский корпус принял также изменения 
в  Кодекс об административных правона-
рушениях (КоАП), которыми исключается 
возможность снятия сотрудниками ГАИ 
номерных знаков с автомобилей. Это ре-
шение весьма актуально, поскольку с 2016 
года было составлено 1205 протоколов о 
запрещении эксплуатации транспортных 
средств со снятыми государственными ре-
гистрационными знаками.

Жители городов сталкиваются с ситуацией, 
когда припаркованные автомобили мешают 
подъезду машин аварийных служб, скорой 
помощи. Чтобы решить эту проблему, к нам 
обратились представители органов внутрен-
них дел, с тем чтобы им было предоставлено 
законодательное право эвакуировать автомо-
били, припаркованные с нарушением правил 
дорожного движения.

Олег ЛЕОНТЬЕВ, депутат Верховного Совета

стимулировать 
оплату алиментов

В настоящее время в числе тех, кто име-
ет право на стандартные налоговые выче-
ты, есть и разведенные родители, которые 
проживают с ребенком. При этом второй 
родитель, также заботящийся о своих де-
тях, добросовестно уплачивающий али-
менты, на такой же вычет права не имеет. 
Парламентарий Сергей Чебан такое поло-
жение посчитал несправедливым и на ос-
новании обращений избирателей, оказав-
шихся в такой жизненной ситуации, подго-
товил соответствующую законодательную 
инициативу. Она направлена на корректи-
ровку действующих норм закона «О подо-
ходном налоге с физических лиц».

Парламентарий предложил коллегам по 
депутатскому корпусу дополнить перечень 

плательщиков подоходного налога, кото-
рым предоставляется стандартный налого-
вый вычет, родителями, добросовестно вы-
плачивающими алименты. Право на вычет 
можно будет получить при подтверждении 
факта уплаты алиментов либо при предо-
ставлении документов, подтверждающих 
расходы на содержание детей.

Размер такого стандартного налогового 
вычета составляет 150 РУ МЗП в месяц. 

Сегодня по действующему законодательству 
стандартные налоговые вычеты предоставля-
ются ряду категорий физических лиц, в том 
числе разведенным родителям, которые про-
живают с ребенком. Почему второй родитель, 
который также заботится о своем ребенке, до-
бросовестно платит алименты, не может полу-
чить такой же вычет?

Сергей ЧЕБАН, депутат Верховного Совета

повышение уровня 
социальной защиты

Начиная с 2017 года в республике дей-
ствует программа льготного кредитования 
граждан, ставших инвалидами вследствие 
ранения, травм, полученных при защите 
республики или участии в боевых действи-
ях в Республике Афганистан. Процентная 
ставка по ним установлена в размере 18% 
годовых. Однако заемщик выплачивает 
только 4% и само «тело» кредита, выплату 
остальной суммы процентной ставки берет 
на себя государство.

Правительство подготовило поправки к 
закону «О подоходном налоге с физических 
лиц». Их суть заключается в снижении на-
логовой нагрузки на граждан льготной ка-
тегории, участвующих в программе льгот-
ного кредитования. Депутаты Верховного 
Совета поддержали правительственное 
предложение об освобождении от налого-
обложения дохода, полученного участни-
ками программы в виде материальной вы-
годы, которая образуется от экономии на 
процентах за пользование заемными сред-
ствами. Законопроектом также предусмо-
трено: объектом налогообложения не яв-
ляется доход в виде оплаты государством 
процентов по льготным кредитам. 

теперь по закону
Юридическая база страны пополнится со-

вершенно новым законом «О порядке отбы-
вания административного ареста». За него 
единогласно проголосовали депутаты Вер-
ховного Совета. 

Кодекс об административных правона-
рушениях ПМР предполагает такую меру 
административного наказания, как арест 
до 30 суток. Однако в настоящее время по-
рядок его отбывания определяется соот-
ветствующим положением Министерства 
внутренних дел, которое действует с 2002 
года. Вместе с тем нормы Конституции 
предписывают, что ущемление прав и сво-
бод граждан возможно только на основании 

закона. Проведенные авторами законода-
тельной инициативы, а это депутаты про-
фильного парламентского комитета по за-
конодательству, тщательный юридический 
анализ, сравнение с российской правовой 
базой показали необходимость системного 
реформирования действующей нормы. 

Принятый закон «О порядке отбывания 
административного ареста»  определяет 
места отбывания административного на-
казания, правовые основания для его при-
менения, правовой статус лиц, подвергну-
тых админаресту, питание заключенных и 
другие вопросы в соответствии с нормами 
международного права.  

Установить 
временные рамки

Депутаты профильного комитета по зако-
нодательству выступили также в роли авто-
ров изменений Уголовно-процессуального 
кодекса. Основная суть их предложений за-
ключается в установлении годичного срока, 
в течение которого прокурор или руководи-
тель следственного органа вправе отменить 
постановление о прекращении уголовного 
дела. В настоящее время временных ра-
мок не существует, что дает руководителям 
надзорных ведомств основания в любой мо-
мент отменять вынесенное постановление, 
признанное незаконным. Один из соавторов 
законопроекта, депутат Виталий Калин 
считает, что установление годичного сро-
ка для возможной отмены постановления о 

прекращении уголовного дела будет дисци-
плинировать надзорные органы. 

Принятая депутатским корпусом право-
вая норма соотнесена с аналогичной, дей-
ствующей в Российской Федерации. 

Введение в действие этого закона – в инте-
ресах наших граждан. Он позволит гаранти-
ровать им защиту от необоснованного уголов-
ного преследования по истечении годичного 
срока,защитит их права и законные интересы.

Галина АНТЮФЕЕВА, депутат Верховного Совета

поддержка 
поставщиков воды
С мая по декабрь прошлого года госу-

дарственные (муниципальные) унитарные 
предприятия, являющиеся субъектами 
естественных монополий, были освобожде-
ны от уплаты налога на доходы организа-
ций. В текущем году правительство также 
предложило внести изменения в закон «О 
дополнительных мерах, направленных на 
стабилизацию экономики ПМР». Они каса-
ются созданного в 2012 году ГУП «Водо-
снабжение и водоотведение». Было пред-
ложено продлить этому предприятию на-
логовую льготу и на текущий год. Сделано 
это из-за того, что оно находится в сложном 
финансовом положении. 

Учитывая социальную значимость законо-
проекта, депутатский корпус поддержал его 
сразу в двух чтениях. Таким образом, в 2019 
году государственному унитарному пред-
приятию, оказывающему потребителям ус-
луги по водоснабжению и водоотведению, 
снизят ставку налога на доходы организа-
ций с коэффициентом 0,4.  

Это позволит водоснабжающей органи-
зации дополнительно выручить 1,4 млн 
рублей.  Экономический эффект от предо-
ставления налоговой льготы выльется так-
же в увеличение объема предоставляемых 
коммунальных услуг и,  как следствие, до-
ходов ГУП «Водоснабжение и водоотведе-
ние», а также взимаемых с него налоговых 
платежей.  Дополнительные средства пла-
нируется использовать  для модернизации 
материально-технической базы ГУПа, про-
должения реализации государственной 
программы   обеспечения питьевой водой 
поселков и сельских населенных пунктов  
республики.

для пополнения
бюджета

51 объект, находящийся в государствен-
ной собственности, правительство вы-
ставило на продажу. Верховный Совет ут-
вердил предложенный перечень объектов 
приватизации на 2019–2020 годы. Иници-
аторы реализации госимущества ставят 
перед собой две цели: сократить издержки 
по их содержанию и получение дополни-
тельных доходов в республиканский бюд-
жет. Первоначальная стоимость объектов, 
подготовленных к приватизации, составля-
ет 19 млн рублей.
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НАШЕ ОБЩЕЕ пОЛЕ

Верховный Совет принял стратегический документ –  Государственную  
целевую программу развития АПК на 2019–2026 годы.
к истории вопроса
Те, кто постарше, помнят, что подобная программа была подготовлена и направлена в Верховный Совет 

еще в 2011 году. Однако бывший президент Евгений Шевчук, пользуясь конституционным правом, ото-
звал документ из законодательного органа. Так была провалена очередная попытка наметить для аграр-
ного сектора, которому традиционно, еще с советских времен, отводили в Приднестровье ведущую роль, 
стратегические пути развития.  

Со временем политический ландшафт в республике изменился. Происшедшие после выборов перемены 
стали лейтмотивом стойкого осознания, что без четко продуманной и просчитанной программы, целевых 
ориентиров развития АПК стране не обойтись. По поручению президента республики Вадима Красносель-
ского к разработке государственной целевой программы вернулись вновь. 

Работа над стратегическим документом началась еще в 2017 году. К его появлению «приложили руку» 
правительство в лице специалистов отраслевого министерства, Администрация Президента и депутаты про-
фильного парламентского комитета по вопросам АПК. Приняв государственную программу развития агропро-
мышленного комплекса на 2019–2026 годы в первом чтении, депутатский корпус начал активную работу по 
ее дополнению, внеся в нее ряд конструктивных предложений.  

Примечательно также, что развитие сельского хозяйства – одно из приоритетных направлений Стратегии 
развития Приднестровья. Соответственно, госпрограмма развития АПК стала ее органичной составляющей.  

СКОЛЬКО И ЧЕГО 
МЫ ПРОИЗВОДИМ

(только цифры)
Зерна для собствен-

ных нужд мы произво-
дим в 5 раз больше, чем 
необходимо, фруктов – 
в 1,5 раза, маслосемян 
подсолнечника – в 11,5 
раза, колбасных изде-
лий – в 4,7 раза больше.

В то же время обе-
спеченность населения 
овощами составляет 
40%, картофелем – 12%, 
молоком – 45%, мясом (в 
живом весе) – 27%, яй-
цами кур – 28%.  

ЦЕЛЕВЫЕ ОРИЕНТИРЫ 
(только цифры)

К 2026 году числен-
ность поголовья крупно-
го рогатого скота долж-
на составить 22 тыс. го-
лов, свиней – 60 тысяч, 
птицы – 485 тыс.  голов.

Реализация пунктов 
программы позволит к 
2026 году довести про-
изводство (с учетом 
личных подсобных хо-
зяйств) мяса говядины 
до 1,6 тыс. т, свинины – 
до 6 тыс. т, птицы – до 5,5 
тыс. тонн.

Ожидается повыше-
ние эффективности ис-
пользования сельскохо-
зяйственных земельных 
угодий за счет включе-
ния в севооборот до-
полнительно 3,4 тыс. га 
раскорчеванных много-
летних насаждений и за-
кладки 1,8 тыс. га новых 
садов и виноградников.

Обеспеченность на-
селения основными про-
дуктами питания соб-
ственного производства 
должна достичь уровня 
не менее 60% от потреб-
ности. 

в чем суть 
программы 
Государственная программа 

развития агропромышленного 
комплекса на 2019–2026 годы 
призвана дать ответ на, пожалуй, 
главный вопрос: как насытить 
продовольственный рынок мест-
ной продукцией? Декларируемые 
цели аграрной программы – соз-
дание условий для инвестицион-
ного и инновационного развития 
сельского хозяйства на основе 
продовольственной обеспечен-
ности республики, устойчивого 
социально-экономического разви-
тия сельских территорий, вклю-
чая качественное улучшение 
их инфраструктуры и развитие 
«сельского» туризма.

В числе основных задач – обе-
спечение продовольственной 
безопасности, импортозамеще-
ние, рост экспортных поставок.  
К сожалению, сегодня подавляю-
щая часть отдельных видов про-
дуктов завозится из-за границы. 
Овощей, молока и мяса местного 
производства должно стать боль-
ше – таковым должно быть след-
ствие реализации госпрограммы. 

Запланированных мероприятий 
в программе много. Ряд из них 
направлен на поддержку сель-
скохозяйственных производите-
лей путем упрощения допуска на 
рынки их продукции, а также ми-
нимизации экспортных процедур 
для их выхода на внешний рынок. 
Важной составляющей является 
рациональное и эффективное ис-
пользование земельных ресурсов, 
сохранение и повышение плодо-
родия почв, поскольку именно 
земля является нашим главным 
богатством.

Мало урожай вырастить, его еще 
необходимо переработать. Только 
в таком случае у производителей 
появится больше денег. Именно 
поэтому особое внимание в го-
спрограмме уделили появлению 
новых технологических линий. 

Среди источников финансиро-
вания ГЦП развития АПК более 
половины составляют собствен-
ные средства землевладельцев, 
а также банковские займы и кре-
диты Фонда госрезерва, субсидии 
и дотации государства. Денежное 
обеспечение программы по всем 
источникам финансирования со-
ставляет более 2 млрд рублей.

В результате АПК должен стать 
стабильным, конкурентоспособ-
ным, динамично развивающимся, 
экспортно ориентированным, а 
главное – обеспечивающим насе-
ление всеми необходимыми про-
довольственными товарами.

Программа предусматривает развитие наиболее важных отрас-
лей, в том числе для обеспечения продовольственной безопас-
ности государства, увеличения экспортных поставок и валютных 
поступлений в республику. Акцент сделан на развитии животно-
водства, овощеводства, плодоводства и виноградарства с учетом 
широкого внедрения в аграрное производство орошаемого земле-
делия. Предусмотрены также государственные дотации для про-
изводителей молока.

Олег ДИЛИГУЛ, заместитель министра сельского хозяйства

Льготное кредитование субъектов АПК из средств помощи, получен-
ной от РФ в 2008 и 2011 годах через Фонд госрезерва. В 2018 г. были 
внесены изменения и дополнения в закон «О Фонде государственно-
го резерва». Они открыли доступ к кредитным ресурсам субъектам 
малого предпринимательства, в том числе крестьянским (фермерским) 
хозяйствам.

Возмещение процентной ставки по кредитам коммерческих банков. 
Основными направлениями кредитования являются приобретение ос-
новных средств (сельскохозяйственной и поливной техники, оборудо-
вания, в т.ч. для капельного орошения), выращивание племенных жи-
вотных, раскорчевка и закладка многолетних насаждений.

Выделение средств физическим лицам для развития личного под-
собного хозяйства.

Предоставление бюджетных кредитов крестьянским (фермерским) 
хозяйствам, имеющим в пользовании либо на правах аренды до 200 
га земельных участков сельхозназначения, для приобретения ГСМ, се-
менного и посадочного материала, удобрений и пестицидов. Взятые 
кредиты могут быть использованы для приобретения молодняка жи-
вотных, а также кормов. 

Для производителей мяса (выращивание скота, птиц), молока, кури-

Чем поможет государство ных яиц, переработчиков мясомолочного сырья установлены льготные 
тарифы по газо- и энергоснабжению.  

Дотирование сдатчиков молока на промышленную переработку всех 
форм собственности. Размер дотации увеличен с 50 копеек до 1 рубля 
за литр сданного молока. 

Сохранение льготного (70 копеек за кубический метр) тарифа по по-
даче воды на нужды орошения. 

Снижение таможенных пошлин и их обнуление на товары для сель-
хозпроизводства;  упрощение оформления товаров, используемых в 
технологическом процессе: семян, удобрений, посадочного материала, 
средств защиты растений.

Сохранение единого фиксированного сельскохозяйственного налога 
для всех сельхозорганизаций, имеющих в пользовании (аренде) земли 
сельхозназначения. 

Сохранение налоговых  льгот для вновь образованных КФХ и хозяй-
ствующих субъектов АПК, занятых посадкой новых садов и виноград-
ников и раскорчевкой старых.

В случае необходимости государством для поддержки местных сель-
хозпроизводителей могут быть применены протекционистские меры 
защиты внутреннего рынка путем повышения размера ввозных тамо-
женных пошлин на импортируемую продукцию, аналогичную произво-
димой в республике.  

Импортозамещение одно из ос-
новных направлений развития го-
сударства. Наши возможности огра-
ничены в сравнении с крупными 
странами, которые могут позволить 
себе его в большинстве отраслей. 
Но есть направления, по которым 
импортозамещение экономически 
оправданно. Это в первую очередь 
сельскохозяйственная отрасль и 
производство продуктов питания.  

Михаил БУРЛА, 
депутатат 
Верховного 
Совета

Представители власти и бизнеса обсудили перспективы создания им-
портозамещающих производств. 

Качественный шаг навстречу инвесторам был сделан в прошлом году: 
Верховный Совет принял закон «О государственной поддержке инвестици-
онной деятельности». Спустя почти год практика показывает: процесс по-
шел, заключено несколько инвестиционных контрактов  Не менее важный 
вектор в процессе привлечения инвестиций – импортозамещение. 

В Агентстве по инвестициям посчитали емкость внутреннего рынка и 
определили группы товаров, импорт которых возможно заместить местной 
продукцией. Наиболее перспективными по импортозамещению были при-
знаны продовольственные товары и сырье, такие как молоко, овощи, мясо 
и яйца. Потенциальным инвесторам предлагают вкладывать средства в 
агропромышленный комплекс и пищевую промышленность. 

тем временем

ИНВЕСТИЦИИ – В СЕЛА 
(только цифры)

Инвестиционными согла-
шениями, заключенными 
до 2019 г., охвачено свыше 
120 тыс. га. Общая сумма 
предполагаемых инвести-
ций превышает 222 млн ру-
блей, из которых в активы 
сельхозорганизаций будет 
направлено 207,8 млн руб., 
в инфраструктуру сел – 
14,3 млн руб. 

В 2018 году объем инве-
стиционных вложений в 
модернизацию и техни-
ческое перевооружение 
производства, а также 
внедрение новых высоко-
производительных и ре-
сурсосберегающих техно-
логий составил 33 млн руб., 
в развитие инфраструк-
туры сел республики – 2,6 
млн руб. 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

135 лет назад император Нико-
лай первый утвердил подготов-
ленное Собственной Его Импера-
торского Величества канцелярией 
«Положение о гражданских мунди-
рах». Оно же утверждало формен-
ную одежду членов Государствен-
ного совета, который в 1810–1906 
годах являлся высшим законосо-
вещательным органом страны и 
верхней палатой парламента Рос-
сийской империи в 1906–1917 го-
дах. Положение можно считать од-
ним из первых документов, опре-
деляющих дресс-код госслужащих 
и законодателей страны.

Положение охватывало чинов-
ников госучреждений. Практиче-

И ОБ эТОМ ТОжЕ...

дресс-код дЛя парЛаМентариев
Какой внешний вид сегодня уместен в российском федеральном и 
региональных парламентах, попытались разобраться российские журналисты 

ски все они в центре и на местах 
получили мундиры единого образ-
ца. Для большей части ведомств 
ввели 10-рязрядное деление 
должностей. Эта градация была 
закреплена в штатных расписа-
ниях. Мундиры 1-го разряда могли 
носить только председатель Гос-
совета, канцлер России и кавалер 
императорских орденов. Мунди-
рам 1-го разряда соответствовал 
наибольший объем шитья.

Были введены семь форм 
одежды и определены случаи, 
когда они должны были но-
ситься: парадная, праздничная, 
обыкновенная, будничная, осо-
бая, дорожная и летняя. В 1845 
году вышло «Расписание, в какие 
дни в какой быть форме». Форму 
мундиров обычно указывали и в 
повестках, которыми чиновни-
ков приглашали на различные 
мероприятия, совещания.

Необходимо также сказать, 
что гражданский мундир счи-
тался несовместимым с наличи-
ем бороды и даже усов. В 1837 
году вышло предписание всем 
начальникам строго следить за 
тем, чтобы их подчиненные бо-
роды и усов не носили.

Подготовка рисунков была 
возложена на академика И. А. 
Иванова, который был известен 
«своими перспективными видами 
и пейзажами». Иванов уже имел 
опыт подобной работы: в 1815 
году он выполнил альбом «Изо-
бражение перемен, последовав-
ших в вооружении и одеянии 
российского войска с половины 
IX до начала XIX века». Его но-
вая работа была одобрена, и ху-
дожник получил значительное по 
тем временам вознаграждение 
– три тысячи рублей. Оригина-
лы рисунков были разосланы по 
различным ведомствам, где с них 
должны были снять копии, затем 
их передали в Сенат для хра-
нения. Новые мундиры должны 
были быть изготовлены в тече-
ние одного года, в этот промежу-
ток времени разрешалось дона-
шивать старые…

Преемники законодателей 
Российской империи – первый 
состав Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ, из-
бранный в декабре 1993 года, 
– пришли в законодатели в том 
числе и из бизнеса и пытались 
противопоставить себя скучному, 
по их мнению, образу советского 
чиновника, одетого, как правило, 
в серый костюм.

В конце 90-х депутаты начали 
в массовом порядке одеваться за 
границей, и возникло увлечение 
продукцией итальянских дизай-
неров – яркими и легкомыслен-
ными костюмами.

Малиновые пиджаки, яркие ко-
стюмы, как символы жизненного 
успеха на Охотном Ряду в 90-х, 
давно ушли в прошлое. Ныне в 
зданиях на Большой Дмитровке и 
Охотном Ряду, где располагаются 
Совет Федерации и Государствен-
ная Дума, редко встретишь сена-
тора или депутата не в строгом 
костюме. Основная масса законо-
дателей ходит на пленарные за-
седания, в комитеты и комиссии в 
пиджаках и галстуках, а дамы – в 
деловой одежде. От ярких пиджа-
ков из 90-х перешли к темно-си-
ним, темно-серым, темно-корич-
невым и черным костюмам.

Сегодня во многих отечествен-
ных компаниях введен дресс-код. 
В некоторых организациях он до-
вольно мягкий, представляет со-
бой просто классический стиль 
одежды. В других – жестко про-
писывают все детали вплоть до 
длины юбок и цветов. Запреща-
ется, например, открытая обувь.

В ноябре 2018 года депутат 
Госдумы Виталий Милонов вы-
ступил с предложением ввести 
форменную одежду для парла-
ментариев. «Надо вести себя до-
стойно, прилично. У меня есть 
рецепт. Если бы депутаты носили, 
как я предлагал, форму – сюртуки 
форменные, тогда бы никто этим 
не занимался. Они были бы ответ-
ственными, дисциплина была бы. 
Они бы подумали, что просто не-
возможно, надевая государствен-
ную форму, как раньше это было, 
вот такими вещами заниматься. 
Это было бы спасением. Нужно в 
мундирах ходить», – заявил тогда 
журналистам Милонов. При этом 
он подчеркнул, что шить форму 
депутаты должны себе сами, а 
не одеваться за государственный 
счет. Впрочем, коллеги тогда не 
поддержали его идею, обосновав 
это тем, что без расходов государ-
ства все равно не обойдешься.

В Заксобрании Санкт-
Петербурга изменения  регла-
мента, касающиеся внешнего 
вида посетителей и работников, 
обсуждали еще в июне 2006 
года. Речь шла о том, чтобы, по-
мимо депутатов, деловую форму 
одежды соблюдали все посетите-
ли Мариинского дворца. Проект 
постановления вызвал у депута-

тов долгую дискуссию. Впослед-
ствии, в 2012 году, все-таки были 
приняты правила дресс-кода.

Осенью 2017 года руковод-
ство Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга запретило 
мужчинам посещать Мариинский 
дворец без галстуков. Коммен-
тируя тогда информацию о вве-
дении дресс-кода, спикер Зако-
нодательного собрания Санкт-
Петербурга Вячеслав Макаров 
заявил журналистам, что «никог-
да в Законодательное собрание 
не проникнут люди в шлепках, 
халатах, шортах. Дресс-код будут 
соблюдать все».

В Совете Федерации и Государ-
ственной Думе сегодня нет жест-
кого регламента по дресс-коду. 
Большинство депутатов полага-
ют, что им это не обязательно 
прописывать в документах, глав-
ное – просто соблюдать некие 
правила. А вот для журналистов, 
аккредитованных при Госдуме и 
Совете Федерации, нормы про-
писаны в Правилах аккредита-
ции. Однако никаких конкретных 
ограничений этот документ не 
содержит: парламентским жур-
налистам лишь предписывается 
соблюдать деловой стиль одеж-
ды. Впрочем, сотрудники пресс-
службы Государственной Думы 
не вспомнили случаев примене-
ния «драконовских мер» к нару-
шителям. На входе в Госдуму раз-
ворачивали лишь тех, кто одет 
ну уж совсем неподобающе. На-
пример, несколько лет назад не 
пустили журналистку в рваных 
джинсах, а в другой раз отпра-
вили переодеваться фотографа, 
который решил посетить парла-
мент в гавайской рубахе.

По мнению председателя Коми-
тета Совета Федерации по регла-
менту и организации парламент-
ской деятельности Андрея Ку-
тепова, создавать специальные 
правила, касающиеся дресс-кода 
современных российских законо-
дателей, нет нужды.

 «Я четыре года относил форму 
в Нахимовском морском учили-
ще, могу и сейчас надеть то, что 
будет принято как обязательная 
форма одежды, – сказал Андрей 
Кутепов. – Но не в одеяниях 
дело. Можно и питание, и от-
дых, и многое другое регламен-
тировать, расписать, но вопрос: 
зачем? У всех есть понимание, в 
чем куда приходить, в дополни-
тельных мерах, полагаю, нет не-
обходимости».

Журналист, писатель, поэт, публицист, путешественник – все это Ни-
кандр Елагин. Встречу по поводу творческого юбилея, собравшую 
коллег и друзей Никандра Анатольевича, а также студентов, организо-
вала депутат Верховного Совета Илона Тюряева. Поздравила писате-
ля и вице-спикер Галина Антюфеева. Она поблагодарила Никандра 
Елагина за труд и отметила, что большое счастье знать человека, лю-
бящего людей, которому есть чем поделиться с молодежью и который 
может научить видеть что-то особенное.

Никандр Елагин родился 14 октября 1940 года в д. Стечкино Со-
сновского района Горьковской (ныне Нижегородской) области. Первым 
местом его работы стала редакция районной газеты, куда он пришел 
зимой 1959 года. Так началось его служение журналистике и литературе.

Сюжеты для книг и темы для статей Никандр Елагин всегда черпал 
из жизни, богатой событиями, порой невероятными. Он не прерывал 
газетной работы с призывом в армию. В разгар Карибского кризиса 
Никандр Анатольевич находился на Кубе в качестве советского во-
енного специалиста. Как участник военно-стратегической операции 
«Анадырь», крупнейшей после Второй мировой войны и не имевшей 
аналогов в военном искусстве, был награжден государственными на-
градами. Позже в Приднестровье вышла в свет книга писателя «С воз-
вращением, Куба!», содержащая воспоминания и фотографии бывших 
военнослужащих.

В 1964 году Никандр Елагин с семьей переехал в Тирасполь. Он 
работал редактором многотиражной газеты «Молодежь Молдавии». С 
1970 по 1975 годы Никандр Анатольевич был корреспондентом, редак-
тором многотиражного издания «Энергетик». В это же время он полу-
чил диплом журналиста МГУ.

Двадцать лет Елагин жил и работал в Таймырском автономном окру-
ге вначале собкором, заведующим отделом, заместителем редактора, а 
затем редактором окружной газеты «Советский Таймыр». Также рабо-
тал собкором «Красноярского рабочего», «Заполярного вестника» (га-
зета Норильского горно-металлургического комбината). Здесь начина-
ет разрабатывать тему будущей книги «Побратимы Арктики», которая 
вышла в свет в 2002 году.

Вернувшись в Тирасполь, Никандр Анатольевич трудился в инфор-
мационном агентстве «Ольвия-пресс», преподавал журналистику в 
ПГУ, был заместителем начальника Республиканского управления по-
лиграфии и издательств, редактором газеты «Юность Приднестровья». 
Очерки, рассказы, новеллы, стихи и песни Никандра Елагина публи-
ковались в коллективных сборниках издательств Москвы, Красноярска, 
Кишинева, Дудинки, Тирасполя. В 2001 году в Тирасполе вышла его 
документальная книга «Адрес солнца: Днестровск». В последние годы 
он занимается издательской деятельностью в некоммерческом объ-
единении «Лаборатория издательского творчества «Елагин Никандр и 
Цветков Алексей». Алексей цветков – внук Никандра Анатольевича, 
который помогает с оформлением и версткой книг. 

В 2010 г. в Тирасполе к 65-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне вышла документальная публицистическая дилогия пи-
сателя «Побратимы Арктики». Никандр Елагин отметил что эта книга 
вышла свет в Приднестровье при поддержке государства.

«Здесь, в Приднестровье, я нашел людей, которые были свидетелями 
тех событий, участвовали в разгрузке союзных конвоев в Мурманске, 
разгрузке морских судов в Архангельске, медиков, лечивших на Севере 
раненых американцев и англичан. – Все эти воспоминания вошли в кни-
гу. Великая Отечественная война не имеет границ, она была от севера 
до юга, для всех одна», – рассказал писатель.

Итогом полувековой работы Елагина стала книга «Точка возврата – 
третий полюс», в которую вошли очерки, критические статьи, полеми-
ческие и путевые заметки, публицистика разных лет. Это настоящая 
хрестоматия для начинающего журналиста. Общаясь в рамках творче-
ского вечера с молодежью, Никандр Елагин призвал ребят учиться 
«разбираться в местных темах, событиях, людях, а интернетом поль-
зоваться с чувством, с толком, с расстановкой». Только так можно до-
стичь успехов в журналистике, считает Никандр Елагин.     

жизнь, 
богатая событиями
Вице-спикер Галина Антюфеева и парламентарий Ило-

на Тюряева поздравили журналиста и писателя Никандра 
Елагина с 60-летием творческой деятельности.


